



GIPUZKOA



Y LA UNIÓN EUROPEA

**BOLETÍN DE INFORMACIÓN nº 78**

> Mayo de 2013



GIPUZKOA



## DESTACAMOS

### > Se ha celebrado el Comité de Seguimiento del Programa Operativo del Fondo Social Europeo del País Vasco

El 30 de mayo de 2013 se celebró en Bilbao la reunión del Comité de Seguimiento del Programa Operativo del Fondo Social Europeo en el País Vasco en el periodo 2007-2013. La reunión, que sirvió para presentar y aprobar el informe anual de ejecución del Programa Operativo correspondiente al año 2012, también permitió analizar la situación social y económica actual, presentándose los datos correspondientes a la ejecución del programa en cada uno de los ejes de actuación.

En concreto, y según los datos aportados en la reunión de seguimiento, el grado de ejecución del PO FSE del País Vasco ha alcanzado en 2012 el 63,5% del total de lo programado en términos económicos. En conjunto han sido 119.653 personas las que han participado en las acciones del programa.

Como cierre de la reunión Stanislav Rangelov, representante de la Comisión Europea, presentó las líneas generales que se plantean para el siguiente periodo de programación 2014-2020 en el Fondo Social Europeo.

*Más información.*

[http://www.lanbide.net/plsql/EU\\_FONDO\\_INFORMACION?idioma=C](http://www.lanbide.net/plsql/EU_FONDO_INFORMACION?idioma=C)



### > La Comisión Europea considera que el Programa Operativo FEDER del País Vasco es “un ejemplo de éxito” a destacar

A mediados del pasado mes de mayo se celebró en Amorebieta-Etxano la reunión del Comité de Seguimiento del Programa Operativo FEDER del País Vasco 2007-2013. El encuentro, al que asistieron una treintena de agentes públicos y privados implicados en la gestión y desarrollo de dicho Programa, sirvió para destacar los avances y los logros alcanzados por el Programa en los últimos años.

Según recoge en su último número la revista Estrategia Empresarial (1 de junio 2013), en el transcurso de la reunión Jordi Torredadella, adjunto al jefe de la Unidad en España de la DG REGIO, de la Comisión Europea, afirmó que el Programa Operativo del País Vasco “es un ejemplo de éxito, y hay que valorarlo. El Programa Operativo refleja la apuesta de Euskadi por la I+D+i y por los objetivos de Lisboa”.

El evento estuvo copresidido por José María Barrutia, director de Economía y Planificación del Gobierno vasco, y Anatolio Alonso, subdirector general de Administración del FEDER (Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas), a quien acompañaba Teresa Cubillo, consejera técnica de la Subdirección General de Administración del FEDER. Jordi Torredadella; Auxiliadora Valpuesta, de la Comisión Europea, reporter del Programa Operativo del País Vasco, y José Antonio Varela, jefe de Servicio de Política Regional de la Dirección Economía y Planificación del Gobierno vasco, completaban la mesa.

#### Más información

[http://www.ogasan.ejgv.euskadi.net/r51-19239/es/contenidos/informacion/politica\\_regional/es\\_2340/adjuntos/europa-junio-2013-2.pdf](http://www.ogasan.ejgv.euskadi.net/r51-19239/es/contenidos/informacion/politica_regional/es_2340/adjuntos/europa-junio-2013-2.pdf)



### > Diputación Foral de Gipuzkoa ha organizado un curso formativo sobre las vías de acceso a la financiación europea de proyectos

Son muchas las líneas y programas de cofinanciación que la Unión Europea pone a disposición de las empresas, administraciones, asociaciones y la ciudadanía, en general. Además de los programas y líneas de actuación específicas con convocatorias anuales, la habilitación de los fondos estructurales europeos, a través de la Política de Cohesión, es una importante fuente de financiación a considerar en la puesta en marcha de proyectos.

Así, y considerando la importancia de estas fuentes de cofinanciación para el desarrollo de actividades de diversos departamentos forales, y conscientes del desconocimiento tanto de dichas herramientas de financiación, como de los procedimientos a seguir para acceder a las mismas, las Direcciones de Relaciones Externas y de Política Fiscal y Financiera de la Diputación Foral de Gipuzkoa han celebrado a lo largo de los meses de mayo y junio un curso formativo dirigido al personal técnico y de las jefaturas forales.

El objetivo del curso ha sido la generación de conocimiento práctico sobre el diseño de proyectos europeos, así como su ubicación dentro de las estructuras y líneas de acción de los fondos europeos. Los asistentes han conocido un protocolo de actuaciones y recomendaciones para la correcta ejecución de un proyecto europeo.

*Más información:*

[http://dl.dropboxusercontent.com/u/56748384/Curso%20para%20conseguir%20financiacion%20europea\\_DFG-Gestores.pdf](http://dl.dropboxusercontent.com/u/56748384/Curso%20para%20conseguir%20financiacion%20europea_DFG-Gestores.pdf)



### > Ya se conocen los ganadores de la segunda edición del concurso fotográfico *¿Dónde ves Europa en Euskadi?*

Por segundo año consecutivo, el Gobierno Vasco ha celebrado entre los meses de febrero y mayo el concurso juvenil fotográfico con el que pretende acercar Europa a la juventud vasca, invitándole a plasmar en fotografías su visión de cómo Europa ha ayudado al desarrollo de su entorno cercano.

Bajo el título *¿Dónde ves Europa en Euskadi?*, la iniciativa promovida por la Dirección de Economía y Planificación del Departamento de Economía y Hacienda, se ha desarrollado a través de la plataforma Facebook, mediante la cual aquellos jóvenes interesados han ido colgando sus fotografías y compartiendo su visión de Europa de manera creativa.

En esta segunda convocatoria han participado medio centenar de jóvenes de entre 14 y 25 años han enviado un total de 147 fotografías. La fotografía ganadora ha sido la de Endika Torre, de Galdakao, tomada desde el ascensor de La Benedicta, en Portugalete. El segundo puesto ha recaído en Iñaki Nuñez, de Vitoria-Gasteiz, con una fotografía del humedal de Salburua. En tercera posición, y como la fotografía más votada en Facebook, se encuentra Gorka Gómez, de Legazpi, una imagen nocturna del paseo Abandoibarra, en Bilbao.

*Más información:*

[http://www.ogasun.ejgv.euskadi.net/r51-19239/es/contenidos/informacion/politica\\_regional/es\\_2340/adjuntos/europa-junio-2013-1.pdf](http://www.ogasun.ejgv.euskadi.net/r51-19239/es/contenidos/informacion/politica_regional/es_2340/adjuntos/europa-junio-2013-1.pdf)

<https://www.facebook.com/feder.ejgv>

[https://twitter.com/feder\\_euskadi](https://twitter.com/feder_euskadi)



### > Europa y la Diputación Foral de Gipuzkoa, presentes en los cursos de verano de la UPV/EHU

La XXXII edición de los *Cursos de Verano* de la Universidad del País Vasco incluye, entre su extenso conjunto de cursos, seminarios, encuentros, y jornadas, un importante número de cursos relacionados con Europa, y en los que, en algunos casos, participa y colabora la Diputación Foral de Gipuzkoa de forma activa. Destacan, entre otros, los siguientes cursos:

- **Erabakitzeko eskubidetik sezesiora, Estatu berrien sorrera European** (Del derecho de decisión, al secesionismo. La creación de nuevos estados en Europa). Curso organizado en colaboración con la Diputación Foral de Gipuzkoa. Fechas de celebración: 17, 18 y 19 de junio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/C1.pdf>
- **Miradas de Género a la Ciencia, la Tecnología y la Innovación.** Fechas de celebración: 17 y 18 de junio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/B1.pdf>
- **Smartcities o Ciudades Inteligentes / Smart Energy.** Fechas de celebración: 24 y 25 de junio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/E1.pdf>
- **Seminario sobre Europa. Crisis, deserciones y populismos.** 10, 11 y 12 de julio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/D2.pdf>
- **Industrias creativas. Europa Creativa 2014-2020** . Fechas de celebración: 12 de julio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/E7.pdf>
- **Debate sobre la protección de los intereses financieros de la Unión Europea.** 16 de julio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/C6.pdf>
- **Sociedad, economía y mercados. Europa: ¿Dr. Jekyll o Mr. Hyde?** Curso organizado en colaboración con Eurobask. Fechas de celebración: 17,18 y 19 de julio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/A4.pdf>
- **La democracia será feminista o no será: Teoría y praxis para una democracia inclusiva.** Curso organizado en colaboración con la Dirección de Igualdad de la Diputación Foral de Gipuzkoa. Fechas de celebración: 22 y 23 de julio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/A5.pdf>
- **Gobernanza para un desarrollo sostenible.** Fechas de celebración: 29 y 30 de julio 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/E8.pdf>
- **Partaidetza enpresen jasangarritasunerako** (La participación para la sostenibilidad empresarial). Curso organizado en colaboración con el Departamento de Innovación, turismo y Desarrollo rural de la Diputación Foral de Gipuzkoa. Fechas de celebración: 5 y 6 de septiembre 2013. <http://udaikastaroak2.i2basque.es/images/cursosPdf/E10.pdf>

Más información:

<http://www.sc.ehu.es/scrwwwsu/index.htm>



## POLÍTICAS DE COHESIÓN

### > La Comisión propone la modificación del Reglamento General de los Fondos Estructurales para facilitar la aplicación de la Política de Cohesión

La Comisión Europea ha presentado una propuesta de modificación del Reglamento General por el que se establecen las disposiciones generales relativas al Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER), al Fondo Social Europeo (FSE) y al Fondo de Cohesión (FC) con el objetivo de ampliar el complemento del 10 % hasta finales de 2007-13 y dar más tiempo para gastar sus asignaciones a aquellos Estados miembros que corren el riesgo de sufrir graves dificultades en relación con su estabilidad financiera.

En concreto, se propone modificar una serie de artículos del Reglamento para permitir que la Comisión siga reembolsando hasta el final del periodo 2007-2013 los gastos declarados recientemente con un aumento del importe, que se calculará añadiendo un complemento de diez puntos porcentuales a los porcentajes de cofinanciación aplicables para el eje prioritario.

Se propone también modificar el Reglamento general para permitir una prórroga de un año del periodo de liberación automática de los compromisos de 2011 y 2012 para Rumanía y Eslovaquia.

*Más información:*

[http://europa.eu/rapid/press-release\\_IP-13-446\\_en.htm](http://europa.eu/rapid/press-release_IP-13-446_en.htm)

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2013:0301:FIN:ES:PDF>



### > Nuevas medidas para modificar el Marco del Procedimiento de Déficit Excesivo

La Comisión Europea ha adoptado una serie de Recomendaciones con objeto de ampliar los plazos de corrección del déficit excesivo en seis estados miembro. Este plazo viene establecido por el Procedimiento de Déficit Excesivo (PDE), un instrumento previsto en el Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea, por el que se obliga a los Estados miembros a evitar los déficits excesivos en sus presupuestos nacionales.

En este contexto, la Comisión ha propuesto una modificación del Procedimiento de Déficit Excesivo vigente en un total de veinte Estados miembros de la Unión (todos los Estados miembros de la unión tienen activado este procedimiento, a excepción de Bulgaria, Alemania, Estonia, Luxemburgo, Malta, Finlandia y Suecia).

En concreto, la propuesta de la Comisión Europea es la derogación del PDE para Italia, Letonia, Hungría, Lituania y Rumanía. Y en cambio, la Comisión propone la apertura de un procedimiento de déficit excesivo a Malta. También propone la prórroga del PDE en una serie de países, entre los que se encuentra España (en este caso, la Comisión recomienda prorrogar dos años el plazo para poner fin al déficit excesivo).

*Más información:*

[http://ec.europa.eu/economy\\_finance/economic\\_governance/sgp/corrective\\_arm/index\\_en.htm](http://ec.europa.eu/economy_finance/economic_governance/sgp/corrective_arm/index_en.htm)

[http://ec.europa.eu/economy\\_finance/economic\\_governance/sgp/pdf/30\\_edps/other\\_documents/2013-05-29\\_es\\_126-7\\_commission\\_-\\_swd\\_es.pdf](http://ec.europa.eu/economy_finance/economic_governance/sgp/pdf/30_edps/other_documents/2013-05-29_es_126-7_commission_-_swd_es.pdf)

[http://ec.europa.eu/economy\\_finance/economic\\_governance/sgp/pdf/30\\_edps/126-07\\_commission/2013-05-29\\_es\\_126-7\\_commission\\_es.pdf](http://ec.europa.eu/economy_finance/economic_governance/sgp/pdf/30_edps/126-07_commission/2013-05-29_es_126-7_commission_es.pdf)



### > Hacia un sistema europeo de comisiones bancarias más transparente y accesible para la ciudadanía y empresas

Con objeto de que los consumidores europeos estén mejor informados sobre las comisiones bancarias, la Comisión Europea ha publicado una nueva propuesta de Directiva sobre transparencia y comparabilidad de las comisiones asociadas a las cuentas bancarias.

Con esta propuesta, la Comisión desea facilitar la comparación entre las distintas comisiones a las que la ciudadanía debe hacer frente al abrir una cuenta bancaria o al cambiar de cuenta. La propuesta también pretende beneficiar al sector de los servicios financieros, dotando de incentivos adicionales a la generación de una oferta de productos bancarios transfronterizos.

La propuesta de la Comisión Europea abarca tres ámbitos:

- Comparabilidad de las comisiones que cobran los bancos y otros prestadores de servicios de pago en la Unión por las cuentas de pago
- Establecimiento de un procedimiento rápido y sencillo para el cambio de cuentas de pago de un banco a otro banco o prestador de servicios de pago
- Posibilidad de apertura de cuentas de pago sin ser residentes en el país donde está situado el banco o prestador del servicio de pago

*Más información*

[http://ec.europa.eu/internal\\_market/finservices-retail/inclusion/index\\_en.htm](http://ec.europa.eu/internal_market/finservices-retail/inclusion/index_en.htm)

[http://ec.europa.eu/dgs/health\\_consumer/pressroom/bank-accounts\\_en.htm](http://ec.europa.eu/dgs/health_consumer/pressroom/bank-accounts_en.htm)



### > La renta media declarada en el IRPF de 2011 por las mujeres de Gipuzkoa es 10.589 euros inferior a la de los hombres

El Departamento de Hacienda y Finanzas de la Diputación Foral de Gipuzkoa ha publicado una nueva edición del informe en el que se analizan las principales características del Impuesto sobre la Renta de las Personas Físicas de 2011 en Gipuzkoa según el sexo del declarante. El objetivo del informe es, por tanto, el análisis de las principales características de este impuesto y de su evolución, según el sexo de las personas declarantes en el Territorio.

Así, según el informe, la renta media (entendida como la base imponible del impuesto) declarada por las mujeres en Gipuzkoa alcanza los 15.604 euros frente a los 26.193 euros de los hombres; esto es, un 40,4% menos que los hombres.

Considerando el componente principal de la renta declarada, esto es, los rendimientos de trabajo (79,4% en el caso de las mujeres y 84,8% en los hombres), la brecha de género existente concluye que las mujeres perciben sueldos más bajos que los hombres. Diferencia esta que puede responder, al menos en parte, a la existencia de tipologías de jornada laboral más habitual entre las mujeres (mayor temporalidad, a tiempo parcial...).

*Más información:*

[http://www2.gipuzkoa.net/wps/wcm/connect/929dd13d-9246-46c8-9df8-6dd0cad20ce8/2011ko+PFEZ+sexuaren+arabera\\_es.pdf?MOD=AJPERES&CACHEID=929dd13d-9246-46c8-9df8-6dd0cad20ce8](http://www2.gipuzkoa.net/wps/wcm/connect/929dd13d-9246-46c8-9df8-6dd0cad20ce8/2011ko+PFEZ+sexuaren+arabera_es.pdf?MOD=AJPERES&CACHEID=929dd13d-9246-46c8-9df8-6dd0cad20ce8)



### > **La Guía Europea para la Innovación Social será presentada en una jornada que se celebrará a finales de junio en Bilbao**

Bajo el título *Innovación Social, creando valor con y para las personas* el próximo 28 de junio se celebrará en Bilbao una jornada centrada en conocer la evolución de la innovación social en Europa. El evento, organizado por Innobasque y la plataforma europea S3 servirá para presentar la *Guía Europea para la Innovación Social*, publicada por la Comisión Europea el pasado mes de marzo, y en la que se recogen ejemplos de iniciativas en marcha en diferentes regiones de la Unión Europea, así como recomendaciones a las administraciones públicas para impulsar la innovación social.

La jornada servirá también para dar a conocer cómo otras regiones europeas han incluido la innovación social en sus estrategias de especialización inteligente (S3). Además, se presentarán buenas prácticas de innovación social y una plataforma de cooperación para conectar la innovación social regional con las redes europeas.

También se dará a conocer el Índice Regional de Innovación Social –Resindex–, que mide y evalúa el estado de la innovación social en las regiones, y en el que participa, el Centro de Innovación Social de la UPV/EHU –SINNERGIAK–, Innobasque y entre otros agentes, la Diputación Foral de Gipuzkoa, como miembro del grupo de contraste de dicho índice.

Este panel de indicadores, agregados en un índice sintético, denominado Resindex, permite: la estimación de la actividad de innovación social a nivel regional, el diseño de políticas de innovación social regional que respondan a estos indicadores y la evaluación de los factores que pueden impactar en el desarrollo de la innovación social a un nivel organizativo.

*Más información:*

<http://www.innobasque.com/Modulos/DocumentosVisor.aspx?docId=846&js=1>



## ESTRATEGIA EUROPA 2020

### > Nuevas recomendaciones de la Comisión para sacar a Europa de la crisis y consolidar las bases del crecimiento

La Comisión Europea ha publicado una serie de recomendaciones dirigidas a los Estados miembros y destinadas a sacar a Europa de la crisis, sin olvidar la consolidación de las bases del crecimiento europeo.

Estas recomendaciones se basan en análisis detallados de la situación de cada uno de los estados miembro y aportan orientaciones a los gobiernos sobre la manera de impulsar su potencial de crecimiento, aumentar su competitividad y crear puestos de trabajo en los próximos dos años.

La Comisión ha establecido el siguiente paquete de medidas:

- Una Comunicación en la que se resumen las principales conclusiones del análisis por países de la comisión y la manera en que se puede impulsar el crecimiento económico y la creación de empleo en la Unión Europea en su conjunto.
- 24 juegos de recomendaciones, uno por cada Estado (excluidos Grecia, Irlanda, Portugal y Chipre) que contienen orientaciones específicas por país sobre las políticas presupuestaria, económica y social, teniendo en cuenta la situación propia de cada País.
- Análisis detallados en que se basan las recomendaciones, presentados en 29 documentos de trabajo (uno por cada Estado miembro, uno para la zona del euro y otro para Croacia).
- Paralelamente a las recomendaciones del Semestre Europeo, la Comisión ha adoptado también una serie de decisiones en el marco del Procedimiento de Déficit Excesivo.

*Más información:*

[http://europa.eu/rapid/press-release\\_IP-13-463\\_es.htm](http://europa.eu/rapid/press-release_IP-13-463_es.htm)



### > En marcha la nueva estrategia industrial europea para el sector electrónico

La Comisión ha presentado una nueva estrategia industrial europea para el sector electrónico, con la que pretende coordinar las inversiones públicas en microelectrónica y nanoelectrónica con el fin de ampliar la base de la fabricación avanzada Europa. Y es que el sector electrónico europeo está en la base de la competitividad industrial de Europa en general, suponiendo una tecnología facilitadora esencial para otros sectores, desde el energético al del automóvil, pasando por el sanitario.

Según la Comisión, el auge del sector de la electrónica resulta esencial para el crecimiento y el empleo del conjunto de Europa. Por tanto, todos los sectores económicos de Europa se beneficiarán de esta estrategia, ya que al menos el 10 % del PIB depende de los productos y servicios electrónicos.

Entre los elementos clave de la nueva estrategia industrial electrónica figuran el aumento en cuantía y coordinación de las inversiones en I+D+i para maximizar el impacto de las inversiones de los Estados miembros y de la UE a través de una mayor colaboración transfronteriza, el reforzamiento de agrupaciones de categoría mundial en el sector de la electrónica (Dresde, Eindhoven, Lovaina y Grenoble) y su conexión con otras agrupaciones europeas punteras (Cambridge, Carintia, Dublín y Milán); y la movilización de 10.000 millones de euros de fondos privados, regionales, nacionales y de la Unión al servicio de un conjunto de objetivos comunes de investigación e innovación en el sector.

Más información:

[http://ec.europa.eu/information\\_society/newsroom/cf/dae/document.cfm?doc\\_id=2138](http://ec.europa.eu/information_society/newsroom/cf/dae/document.cfm?doc_id=2138)

### > En vigor el paquete legislativo para mejorar la supervisión presupuestaria en Europa

El 30 de mayo ha entrado en vigor el paquete de reformas legislativas sobre supervisión presupuestaria, también denominado "Two-Pack". Las nuevas medidas adoptadas implican una mayor transparencia en las decisiones presupuestarias acordadas por los Estados miembros, una coordinación reforzada en la zona del euro a partir del ciclo presupuestario de 2014, y el reconocimiento de las necesidades especiales de los Estados miembros de la zona del euro sometidos a fuertes presiones financieras.

La entrada en vigor del *Two-Pack* allana el camino para las nuevas medidas que deberán adoptarse a fin de reforzar la Unión Económica y Monetaria, según lo establecido por la Comisión Europea. Se da, por tanto, un nuevo paso para completar el ciclo de supervisión presupuestaria y mejora la gobernanza económica de la zona del euro.

Más información

[http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms\\_data/docs/pressdata/en/ecofin/137077.pdf](http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms_data/docs/pressdata/en/ecofin/137077.pdf)



## DOCUMENTOS DE INTERÉS

### > Informe sobre la Política de Competencia de la Unión Europea. Informe año 2012 (Comisión Europea)

Informe anual en el que se recoge los principales hitos y acciones desplegadas por la Comisión Europea con objeto de garantizar el buen funcionamiento del mercado único Europeo.

Según el informe, en 2012, la Comisión Europea ha continuado desarrollando su acción con las autoridades nacionales de competencia (ANC) a fin de garantizar una aplicación coherente de las normas antimonopolio de la Unión europea.

En concreto, durante el último año la ejecución de la normativa de competencia de la Unión se ha centrado, en particular, en sectores de importancia sistémica y transversales para la economía europea tales como los servicios financieros; las industrias de red clave como la energía, las telecomunicaciones y los servicios postales; así como los mercados intensivos en conocimiento, como los de los teléfonos inteligentes, los libros electrónicos y los productos farmacéuticos.

*Más información:*

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2013:0257:FIN:ES:PDF>

### > La reestructuración de las pymes en Europa (Eurofound)

Las pequeñas y medianas empresas, al igual que cualquier otra empresa, son objeto de cambios, pero la reestructuración se suele realizar partiendo de objetivos a gran escala y se descuidan las características específicas de estas empresas. En este informe se examinan los principales retos a los que se enfrentan las pymes europeas con el fin de mostrar a los responsables políticos la complejidad de esta cuestión, principalmente en lo que se refiere a planes y medidas de apoyo.

El estudio se centra en varias oportunidades para reestructurar las PYME y sugiere a los responsables políticos que reconsideren los criterios de admisibilidad y que ofrezcan programas de financiación y un servicio centralizado para apoyo de las PYME.

*Más información:*

<http://www.eurofound.europa.eu/pubdocs/2012/47/en/1/EF1247EN.pdf>



### > **Libro Verde: Prepararse para la convergencia plena del mundo audiovisual: crecimiento, creación y valores (Comisión Europea)**

El objetivo del presente Libro Verde es abrir el debate público sobre las consecuencias de la actual transformación del paisaje de los medios audiovisuales, caracterizada por un aumento constante de la convergencia de los servicios de medios de comunicación, así como de la manera en que se consumen y prestan.

La convergencia puede entenderse como la fusión progresiva de los servicios de radiodifusión tradicionales y de internet.

*Más información:*

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2013:0231:FIN:ES:PDF>

### > **Guía para la elaboración de estrategias de especialización inteligente de las regiones francesas (Gobierno de Francia)**

Guía metodológica dirigida a responsables políticos y cargos de gestión encargados de la definición e implementación de una estrategia regional de innovación e investigación para la especialización inteligente (RIS3), y concretamente de cara a participar en los trabajos preparatorios de los futuros programas operativos del próximo periodo de programación 2014-2020.

La Comisión Europea ha establecido la definición de una estrategia de especialización inteligente como obligación a las regiones europeas y de los Estados miembros para optar a los fondos europeos de las políticas de cohesión en el próximo periodo presupuestario 2014-2020 (la llamada condicionalidad «ex ante»). La especialización inteligente supone la identificación de las características y activos exclusivos de cada país y región, subrayando las ventajas competitivas de cada región y reuniendo a los participantes y recursos regionales en torno a una visión de su futuro que tienda a la excelencia. También significa reforzar los sistemas de innovación regional, maximizar los flujos de conocimiento y divulgar los beneficios de la innovación para toda la economía regional.

*Más información:*

<http://www.europe-en-france.gouv.fr/content/download/22610/198811/file/Guide%20pour%20la%20strategie%20des%20specialisations%20des%20regions%20francaises.pdf>